

# Buenas Prácticas de Cultura de Paz



## Acuerdo de Paz: Construyendo paz y reconciliación comunitaria en Loíza

### OBJETIVOS:

- ✓ Minimizar las muertes violentas en el pueblo de Loíza.
- ✓ Desautorizar la violencia como la forma aceptada de resolver conflictos en el pueblo de Loíza.
- ✓ Aumentar la conciencia ciudadana sobre la violencia como un asunto de salud pública que afecta el bienestar y el desarrollo óptimo de nuestras comunidades.
- ✓ Aportar a la construcción de una cultura de paz y reconciliación comunitaria donde las propuestas y soluciones provengan de la propia comunidad.

### PARTICIPANTES:

Jóvenes de alto riesgo de las comunidades de Loíza y la comunidad en general que incluye líderes comunitarios, recreativos, de base de fe, comerciantes, y aliados de las comunidades de Loíza, comunidades escolares y las familias.

### PROPONENTES:

Tania Rosario Méndez, Directora Ejecutiva; Zinnia Alejandro, Directora de Paz y Desarrollo; Yamilin Rivera, Directora de Comunicaciones y Desarrollo; Angela Cruz Félix, Directora de Mujeres y Salud, Taller Salud

[tania.rosario@tallersaludpr.org](mailto:tania.rosario@tallersaludpr.org) [zinnia.alejandro@tallersaludpr.org](mailto:zinnia.alejandro@tallersaludpr.org) [yamilin.rivera@tallersaludpr.org](mailto:yamilin.rivera@tallersaludpr.org)  
[angela.cruz@tallersaludpr.org](mailto:angela.cruz@tallersaludpr.org)

### CONTEXTO:

Loíza es un municipio costero, ubicado en la zona noreste de la isla de Puerto Rico. Durante el siglo XVIII, su extensa costa de manglares sirvió como el escondite perfecto para los esclavos fugitivos, conocidos como *cimarrones*, libertos, o esclavos que habían comprado su libertad. Este contexto es responsable de la gran concentración de población negra/afrodescendiente. Esa herencia afropuertorriqueña impregna la identidad de la comunidad. Aproximadamente 23,693 personas residen en el municipio, que tiene una de las tasas más altas de residentes que se identifican como de ascendencia negra, y el 48.2% de los cuales vive en la pobreza. Loíza ha sido históricamente marginada y alienada, pero es una comunidad con una larga lucha de violencia y dolor, incluido el dolor del silencio y el aislamiento. Sin embargo, también han desarrollado mecanismos de supervivencia y resiliencia que obtienen su fuerza de las expresiones culturales locales y las tradiciones familiares.

En el año 2009 ocurre un repunte alarmante en la violencia, lo que motivó el inicio del programa Acuerdo de Paz en 2011 con el objetivo principal de trabajar diariamente en la comunicación y establecimiento de zonas de paz en el municipio.

### DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD:

Desde su inicio en 2012, *Acuerdo de Paz* ha llevado a cabo un centenar de respuestas comunitarias, respondiendo de manera activa a las necesidades y desafíos que enfrenta la comunidad en materia de violencia y conflictos. El programa se enfoca en promover la reconciliación y el entendimiento entre los loiceños, fortaleciendo así los lazos comunitarios y contribuyendo a la construcción de un entorno más seguro y de paz para todos.



*Acuerdo de Paz* no solo busca intervenir en situaciones de violencia, sino que también trabaja en la prevención y en la promoción de valores como la tolerancia, el respeto y en la resolución pacífica de conflictos. A través de diversas estrategias y acciones, el programa se ha consolidado como un referente en la promoción de una cultura de paz en Loíza, demostrando su compromiso continuo con el bienestar y la seguridad de la comunidad loiceña. *Acuerdo de Paz* registró una disminución del 53% en homicidios durante su primer año de implementación y ha mantenido un promedio de disminución del 65% desde su inauguración en 2012. Utilizando la perspectiva de género para comprender y deconstruir roles sociales que fomentan una masculinidad propensa a resolver conflictos a través de la violencia, *Acuerdo de Paz* fortalece normas comunitarias a favor de la paz, la reconciliación y la justicia.

El programa surgió inicialmente como una adaptación local del modelo de salud pública, basado en evidencia, *Cure Violence* y ha estado activo durante más de 10 años interviniendo en la comunidad con dos estrategias principales: alcance comunitario e interrupción de la violencia.

La **estrategia de alcance comunitario** se ejecuta mediante un equipo de organizadores y trabajadores de alcance. Los organizadores interactúan con los participantes a través de actividades escolares, talleres, arte, recreación y trabajo en comités para crear conciencia sobre los derechos de los jóvenes, cambiar sus actitudes hacia la violencia y reducir su nivel de riesgo. Por otro lado, los trabajadores de alcance interactúan con los participantes de mayor riesgo mediante el manejo individualizado de casos para establecer y alcanzar pequeños logros personales que modifiquen sus actitudes hacia la violencia y disminuyan su nivel de riesgo.



El equipo de alcance también se involucra con la comunidad en general a través de eventos recreativos, culturales y deportivos donde se facilitan conversaciones sobre la construcción de la paz, la resolución de conflictos y la lucha contra el racismo sistémico. Esta aproximación integral del programa *Acuerdo de Paz* fortalece las normas comunitarias a favor de la paz, la reconciliación y la justicia, promoviendo así un entorno seguro y saludable para todos los habitantes de Loíza.



La **estrategia de interrupción de la violencia** es llevada a cabo por un equipo de mediadores de conflictos capacitados cuyo trabajo se resume en términos generales en establecer una buena relación con los jóvenes en riesgo para prevenir situaciones violentas. En muchas ocasiones se activan para evitar la escalada de situaciones violentas que ya están en marcha en esos momentos. Otro aspecto de su trabajo es mediar en conflictos entre bandos o pandillas o grupos rivales para reducir posibles resultados violentos en las comunidades. Los interruptores identifican dónde está la violencia para interrumpirla y a través de diálogos poder llegar a acuerdos que transformen el entorno.





En años recientes hemos agregado una tercera estrategia que llamamos **cambio de narrativas**. Este trabajo es llevado a cabo por un equipo de analistas de políticas públicas y desarrolladores de contenido y su objetivo principal es investigar, analizar y comunicar temas que puedan facilitar un diálogo público sobre las causas fundamentales de la violencia comunitaria, así como proponer estrategias para su erradicación.





Más información en <https://www.tallersalud.com/>  
@ Taller Salud



### UNA MUJER PARTICIPANTE SEÑALA:

“Excelente trabajo, esto ha sido lo mejor. Muchos jóvenes contentos, no se quiten, se ha notado la diferencia en nuestro pueblo. El pueblo tiene que estar unido.”

### UN JOVEN PARTICIPANTE AFIRMA:

“Lo importante para mí es que no tengo oportunidad de pensar en hacerle daño a nadie, y tengo la mente ocupada. Pienso mejor antes de hacer las cosas. El programa me ha ayudado muchísimo, a cambiar mi mentalidad y mi vida. Me ha servido de ejemplo para llevarle el mensaje a otros jóvenes. Me ha ayudado a poder hablarle a otros jóvenes, los pongo a ver el cambio que he tenido. Hace falta seguir expandiendo esto, no solo en Loíza, sino en todos lados.”

### UN LÍDER COMUNITARIO EXPRESA:

“Pienso que *Acuerdo de Paz* inspira a la comunidad a la solidaridad y este valor es necesario para que no se use la violencia como forma para resolver conflictos.”

### REFLEXIONES FINALES:

Desde Taller Salud, reafirmamos nuestro compromiso con la justicia restaurativa y el otorgamiento de segundas oportunidades. Creemos en el poder transformador de las comunidades organizadas, así como en el derecho fundamental a una vida digna y libre de violencias. Reconocemos que el modelo de *Acuerdo de Paz* ha sido efectivo al cambiar positivamente la vida de los jóvenes de alto riesgo de nuestras comunidades, el de sus familias y la comunidad en general, al tiempo que el programa promueve la mediación de conflictos como una herramienta vital para salvar vidas y prevenir la escalada de desacuerdos y violencia. Valoramos el papel fundamental que desempeña la comunidad en la definición de la seguridad y en la construcción de mecanismos de paz y reconciliación. Nuestro anhelo es que todo Puerto Rico pueda contar con un *Acuerdo de Paz* para garantizar un futuro de convivencia pacífica y oportunidades para el pleno desarrollo de cada individuo.

### AGRADECIMIENTOS:

Taller Salud agradece al corazón de las mujeres loiceñas que pudieron apalabrar la necesidad de su dolor y solicitar que se trabajara con la violencia para que sus hijos y sus hombres no siguieran muriendo.

Agradecemos especialmente a nuestros equipos de alcance comunitario, interruptores de violencia, facilitadores, psicólogos y a todas las personas que, de una forma u otra, han dedicado su tiempo, esfuerzo y pasión a esta iniciativa que busca promover la paz y la reconciliación en nuestro entorno.



Cómo citar este documento:

Rosario, T; Alejandro, Z; Rivera, Y. & Cruz, A. (2024). *Acuerdo de Paz: Construyendo la paz y la reconciliación comunitaria en Loíza*. Buenas Prácticas de Cultura de Paz, Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, Universidad de Puerto Rico. <https://unescopaz.uprrp.edu/BuenasPracticas/buenaspracticas.html>

Diseño gráfico: Fabián J. Arzola Núñez, MLIS y Juan C. Vadi-Fantauzzi, Ed.D.



NATIONAL  
ENDOWMENT  
FOR THE  
HUMANITIES

